

Tätigkeitsfelder und
Hintergrundarbeit

Fördermanagement

Kofinanzierung

Jugendforschung

Antidemokratische Strömungen

Nachmittagsbetreuung

Partizipation

Aus- und Weiterbildung

Internationale Jugendkontakte

Jugendkultur

Öffentlichkeitsarbeit

Bezirksjugendmanagement

Jugendforum

Projekte und Aktionen

Tag der außerschulischen

Jugendarbeit

Jugendlandtag

BerufsschulsprecherInnentagung

Ferienaktion/FerienbetreuerInnen

Jugend übersetzt

Kinder und Jugendliteraturpreis

Redewettbewerb

Präsentationswettbewerb

Schach

Wertstatt

Theater

Jugendsingen

Waldlauf

Jugendtour

Kooperationen

Partner

Fachabteilung

2. Tätigkeitsfelder und Hintergrundarbeit

Das Landesjugendreferat Steiermark bewältigt eine Vielzahl verschiedener Aufgaben. Bei vielen davon sind MitarbeiterInnen und politische VertreterInnen in der Öffentlichkeit präsent, bei anderen sind die Tätigkeiten durch Serviceleistungen offensichtlich. Ein sehr großer Teil der Arbeit wird aber im Hintergrund geleistet und spiegelt sich erst in der Umsetzung oder in langfristigen Projekten wider.

Gerade in diesem Bereich werden wichtige Weichen gestellt: Aus- und Weiterbildungen, Finanzierungspläne, Bewerbung von Veranstaltungen und Projekten sowie Informationsarbeit und administrative Vorgänge sind eine Basis der Arbeit, auch wenn sie selten im Rampenlicht stehen! In der folgenden Auswahl werden jene Tätigkeitsfelder beschrieben, die im Berichtszeitraum besonders forciert wurden.

2.1 Fördermanagement

Mit dem Steiermärkischen Jugendförderungsgesetz 2004 und den in weiterer Folge erlassenen Förderrichtlinien aus dem Jahr 2005 wurden die Grundlagen für eine wirkungsorientierte Förderung der außerschulischen Jugendarbeit in der Steiermark geschaffen. Mit Hilfe einer Evaluation des Förderwesens des Landesjugendreferates wurden die Abläufe optimiert, was in den vergangenen Jahren im Fördermanagement des LJR einen standardisierten, für FörderwerberInnen und Fördergeber nachvollziehbaren Ablauf ermöglichte. Die Aufbereitung auf der LJR-Homepage sorgte für eine kundInnenfreundliche Präsentation des gesamten Prozesses von der Antragstellung bis zur Berichtslegung.

Um eine zielgerichtete und effiziente Vergabe von Fördermitteln zu gewährleisten, wurden in den vergangenen Jahren zunehmend Förderstandards für spezifische Bereiche der Jugendarbeit entwickelt.

Durch die Errichtung von Standards wird im jeweiligen Bereich Klarheit über die Förderwürdigkeit von Projekten/Tätigkeiten geschaffen und das Risiko von Fehlförderungen minimiert.

Die Schaffung von Förderstandards für Jugendkulturprojekte machte den Anfang, ein Meilenstein war die Entwicklung eines Förderungsmodells für Träger und Einrichtungen der offenen Jugendarbeit. Erstmals sind seit 2007 nun Kofinanzierungen für Personalkosten möglich. Dies entlastet die Trä-

ger von Einrichtungen der offenen Jugendarbeit und schafft einen Anreiz, gut qualifizierte MitarbeiterInnen in diesem wichtigen Bereich der Jugendarbeit einzusetzen. Weitere Förderstandards werden folgen.

Die inhaltlichen Schwerpunkte der außerschulischen bzw. außerberuflichen Jugendarbeit sind breit gestreut und reichen von politischer Bildung, Jugendforschung, Maßnahmen gegen alle Formen von Gewalt über die Weckung der kreativen Kräfte der Jugend und die Schaffung eines Umweltbewusstseins bis hin zu Vorsorgemaßnahmen gegen Gefahren des jugendlichen Lebens. Insbesondere sollen interkulturelle Aspekte, Toleranz und Solidarität gegenüber anderen sowie Gender Mainstreaming-Aspekte in der Jugendarbeit Berücksichtigung finden. Entsprechend dieser weiten Definition von Jugendarbeit fördert das Landesjugendreferat eine breite Palette von Aktivitäten und Projekten.

Durch ressortinterne Umschichtungen konnten die Mittel für Jugendförderung des Landes Steiermark in den letzten Jahren sogar leicht gesteigert werden.